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Il Messaggero (1 ottobre) 
http://www.ilmessagg<;;ro.it/primopiano/politica/lingua dei segnì-3274083.html 
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http://www. meteoweb.eu/2017 / 1 O/ disabilita-martedi-senato-la-discussione-della-legge-sul-riconoscimento-della-
lingua-dei-segni/978066/ 

Redattore Sociale (8 settembre) 
http://w_'jiyv.redattoresociale.il/Notiziario/ Artico lo/ 545624/lnsegnare-la-Lingua-dei-segni-a-scuola-E-fonte-di-cui tura-e
favorisce-1-empatia 

La Stampa 
http:/ /www.lastampa.it/201 7 / I 0/04/ edizioni/biella/ c_ossato-la-lingua-dei-segni-riconosciuta-dal-senato-e-arr_j_yano-i
fondi-salvalezioni-C!_Y_m5V G W dNCZP7 GXBc TVL9K/pagina.html 

Il Fatto Quotidiano 
http://www.ilfattoguotidiano.it/20J 7/l0/03/senato-via-libera-al-ddl-per-riconoscere-la-lingua-dei-s~!)i-ora-il
passaggio-alla-camera/3892828/ 

Superabile 
https ://www.supera\ille.it/cs/superabile/nonnativa-e-diritti/20171 004-lis-approvazion~\!!!l 

In Terris 
http://www.inte!Tis.it/2 O 17 / I 0/04/ 128979/cronache/le-periferie/ dal-senato-via-libera-per-riconoscere-la-li!;,:U:.ddl-passa
l!)[a-ca.mera.html 

Mainfatti.it 
http://www.mainfa.l,!i.it/Laura-Fasiolo/Lingua-dei-segni-ok-ddl-in-Senato-Fasiolo-verso-bilinguismo-a

scuola 0239975033.htm 

Maìnfatti.it 
http://www.mainfatti.it/Francesco-Russo/Lingua-dei-Segni-Camera-approvi-legge-al-pìu-presto-dice-Russo
PD 0240080033.htm 

Arezzo notizie 
http://www.arezzonotizie.it/attualita/mattesini-senato-apprqy~_to-la-legge-sul-riconoscimento-della-lingua-italiana-dei
segni/ 

Il Velino (La LIS in Campania) 
http://www. ilvelino. it/it/ article/20 l 7 /10/03/ de-pascale-de-luca-presidente-proposta-legge-per-riconoscimento-della
/3d352a l f-4a2b-45d9-a l 99-b32478c3e71 f/ 

Comunicato stampa Seu. Francesco Russo 
http://www.senatoripd.it/affari-costituzionali/rnsso-finalmente-do o-20-anni-le e- er-diritti-de!le- ersone-sor e-or -
tocca-aila--camcrn/ 

Sen. Anna Finocchiaro 
http:/ iwww. sena tsrrfil(l. i u'jgicnc,sat1i ta/ finocchiaro- lcg gc-resti ti i isce-ci tta<.ii na nz~ ,s9rc:lj_::gir~l.,1_c icc;_biL 
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Comunicato stampa Sen. Laura Fasiolo 
http://www.scnato_rj_p_cl.it/stampa/comunicaticstamlliJ/.page/4/ 

Comunicato Scn. Franco Panizza 
http://www.agcnziagi9rnalisticaopinione.it/lancio-clagonzia/lis-lingua-segni-panizza-legge-importante-si-rafforzino-le

misure-cli~abiliL. 

Dopo essere passato alla Camera l'ENS ha mantenuto alta la pressione e sollecitato tutte 

le forze politiche trasversalmente. Infine per accelerare l'iter prima delle votazioni ha 

organizzato un sit-in di protesta il 21 dicembre a Montecitorio per sbloccare lo stallo in Xli 

Commissione Affari Sociali e per non vedere sprecati anni di duro lavoro e soprattutto 

tradite le speranze di tutti i sordi che attendevano il riconoscimento della Lingua dei Segni 

dallo Stato. 
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Purtroppo il Parlamento non ha dato la giusta rilevanza al provvedimento e con lo 

scioglimento delle Camere il testo è rimasto fermo nel suo iter. Con la ripresa del nuovo 

Gqverr:igJ' ENS sf st9 riottivar:idp per fauipartire l'iterJegislatlvo. affir:içh~ qii,mgoJina)rnente. 

a conclusione. 

La Sede Centrale, con il coordinamento del Segretario Generale, ha supportato le sedi 

territoriali nella predisposizione di proposte di legge da sottoporre agli Enti locali, volte alla 

promozione della LIS e al suo utilizzo sul territorio. Ricordiamo il più recente riconoscimento 

avvenuto nella Regione Veneto nei primi mesi del 2018, un traguardo importante non solo 

per i sordi veneti ma per tutta la comunità segnante italiana. 

Pubblico impiego e accessibilità ai luoghi di lavoro 

Tra i diversi interventi dell' ENS in materia di inclusione lavorativa sono state avanzate 

proposte ed evidenziate criticità in merito al Decreto legislativo recante modifiche e 

integrazioni al "Testo unico del pubblico impiego di cui al decreto legislativo 30 marzo 2001, 

n. 165, ai sensi dell'artico/o 17, comma I, della legge 7 agosto 2015, n. 124, in materia di 

riorganizzazione delle amministrazioni pubbliche". 

Nello specifico la Sede Centrale ha inviato note al Ministro per la semplificazione e la 

Pubblica Amministrazione evidenziando le pesanti discriminazioni che ancora oggi 

subiscono le persone sorde sul luogo di lavoro anche nell'ambito della Pubblica 

Amministrazione: 

• 

• 

Scarsa diffusione di sistemi tecnologici adeguati alle esigenze delle persone sorde 

per l'abbattimento delle barriere della comunicazione sul luogo di lavoro, quali~ 

dispositivi software e hardware per la videocomunicazione. La circolare AGIO \ 

Circolare n. 2 del 23 settembre 2015 non tiene conto delle novità tecnologiche i;:: 

questo ambito. Y 
Diffusa indisponibilità di servizi di interpretariato da/in lingua dei segni per i 

dipendenti sordi nell'ambito di iniziative di formazione e aggiornamento del 

personale della PA, ivi compresi i corsi su salute e sicurezza sui lu'<.ghi di lavoro (D.lgs. 

81/2008). f;~ 
. ....,, 

• Diffuso indisponibilità di servizi di interpretariato do/in lingua dei segni per i 

dipendeoH ;aedi oell'ambito d• coccoc;i iotemi e ini,iotlse d salociumione ~ 

oc1::r:e, che/;;:~ lie,m rito :e~p)o;ssibilità di ovonza~menti ~~ e::~:::-~ ari 

'P ·ic,; V .,,;-- ,1 <---7 ~--
1 nte Na~1~,ol'\5'~' ~ protez10:1e e;.is~ !3/ w, ~ '.,ord, - &-/ ~ --/7~3 il~ 

/c>l 1/f'\\ \f\\ /JF ì - 1/ -;, 1?·~- -~ 7f/ I -- \ t.; I 
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opportunità di accesso e piena fruizione delle risorse disponibili per il personale della 

PA. 

m 

Al fine di avviare un percorso virtuoso volto a sanare tali situazioni di discriminazione l'ENS 

ha richiesto si chiede di adeguare il testo del Decreto in oggetto prevedendo strumenti. 

azioni e risorse volte a garantire non solo il collocamento delle persone sorde ma altresì la 

piena accessibilità del luogo di lavoro, delle risorse e percorsi di formazione interni, delle 

opportunità di crescita personale e professionale, delle informazioni e comunicazioni 

destinate al personale e ai dirigenti della PA. 

Questo al fine di garantire la piena e reale attuazione di quanto previsto all'art. 1 "Finalità 

ed ambito di applicazione" lett. ce con particolare riferimento agli artt. 7 "Gestione delle 

risorse umane", 54 "Codice di comportamento", 57 "Pari opportunità". 

Con specifico riferimento all'art. 39-bis "Consulta Nazionale per l'integrazione in ambiente 

di lavoro delle persone con disabilità" si è richiesto che almeno uno dei due rappresentanti 

delle associazioni con disabilità indicati dall'Osservatorio nazionale di cui all'art. 3 L. 3 marzo 

2009, n. 18. sia indicato all'interno della federazione tra le Associazioni Nazionali di Disabili ;e 
(FAND). Nonché che tra le attività attribuite alla Consulta vi siano quelle relative al 

v----MSonitoraggio sull'effettiva accessibilità dei luoghi di lavoro interni alla PA, dei percorsi 

\ formativi e ogni altra risorsa riguardante le persone con Disabilità, affinché la Consulta 

(\/ 
'-

possa operare con compiti effettivi di sorveglianza e di intervento in caso di inadempienze, 

in stretta cooperazione con l'Osservatorio Nazionale sulle Persone con Disabilità. 

l'ENS e i sordi italiani dicono addio al linguista Tullio De Mauro 

Il 5 gennaio abbiamo appreso la triste notizia che il Prof. Tullio De Mauro, linguista, 

ricercatore, professore emerito, Ministro della Repubblica, studioso di fama internazionale, 

autore di innumerevoli ricerche e pubblicazioni sulla lingua, l'istruzione, la storia, ci ha 

lasciati. 

L'ENS ha partecipato su invito al Convegno in memoria "La scuola secondo De Mauro", 

cui ha partecipato il Segretario Avv. Del Vecchio. 
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LA SCUOLf,, SECONDO DE Mi\lJHO 
2r; Ottobre 20!7 - Ore 10.30 

Biblioteche di Florna. v. Ulisse 1\lcirovandi. 16 
· -· - -- --fà g1o·;;at; di apa\u·ra· d'iàLObat"JuniOr ctWitfè~--2"o11· è'dedi~~a ,-v --

(1l lir'€,ulsta Tullia DE- Mauro.che cori .affetto e lu~lmlranza ha ~1lda~o. 
come Presidente, la Fondazione Mondo Digitale per oltre d1ec1 <1rrn 

La com.mit.à_ internazlonalE! r!corda e prose,gue Il la>JOro 

11 pensiero del ~~~~~t~1i~1~!~11~eri~rfo ha conosciuto 
e di chi. gicffo do!X) giorno. 

inteqxeta il suo messaggio lavoreirdo per 1.1na sc1.1ola di qualità, 
innovativa e alla portata di tutti. 

Incontro con collegh . .am1cl s,1.1denU. docenti e dirigentl 
R·emio speciale Tullio De Mauro a un'esperi6>11:Za scolastiu di successo. 

GU a/Uevl arrivano tutti a risultati di <?écellenw 

se te scu~:( r~6lt7;:g :r::a~~;;~ir"IC{usione, 
c/Oè p/Jlt(J{IO o termln scuola 

ilJf !r:I~~~°a ~:-
0t'F!lJ/JiY~ gtpr':iidimento''t/!ft;~~ 

I.JWo O.;- Mauro. L'Ecooomrt d rip!,nm lm'1nazk>tnle. n. 1158. T1gi1.1gr.o aJB 

De Mauro è stato un grande studioso della letteratura sulle lingue dei segni, curioso e 

appassionato delle sfide linguistiche che la lingua in un'altra modalità poneva e pone 

ancora oggi agli studiosi, sin dall'avvio degli studi internazionali sul finire degli anni '70. Una ij 
lingua che non viaggiava sui consueti canali acustico-vocali ma utilizzava il corpo, le mani, ~} 

l'espressione facciale in un sistema complesso, caratterizzato dal principio di arbitrarietà e~ 

dalla presenza di parametri che ne consentivano l'analisi sistematica e l'individuazione di :\ 

regole certe, come per le lingue a noi più note. r: 
Un interesse scientifico che ha portato De Mauro a una grande vicinanza con il mondy 

della sordità e con l'ENS, partecipando alle iniziative portate avanti dal Comitato ENS sulla 

Lingua dei Segni (ComLISJ e sostenendo le battaglie per il diritto al riconoscimento della LIS 

in Parlamento. 

Ricordiamo la sua partecipazione alla presentazione del volume curato dall'ENS "I segni 

parlano. Prospettive di ricerca sulla Lingua dei Segni Italiana", edito da Franco Angeli nel 

2009, presentazione che avveniva proprio nei giorni in cui stava per essere ratificata anche 
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Così De Mauro, che l'ENS e tutti i sordi italiani salutano con affetto, scriveva: «Spesso ancora 

oggi alcuni (anche specialisti} pensano al linguaggio badando essenzialmente a quello fatto dalle 

parole di una lingua alle quali chi è stato sfiorato da ciò che a scuola si chiama grammatica 

aggiunge la grammatica. È la prima riduzione che ormai vorremmo poter considerare liquidata in 

sede scientifica da ogni corrente teorica. Il linguaggio fatto di parole e di regole grammatica/i, il 

linguaggio verbale che si avvale di una lingua storico-naturale consueta, l'inglese o il francese, il 

napoletano o il bavarese, non è un unicum .. [ ... ] 

L'essere umano è non solo homo /oquens, ma p/uriloquus, non solo animai symbolicum, ma animai 

polysymbolicum. L'acquisizione piena delle lingue segnate a/l'orizzonte teorico degli studi linguistici 

ce ne dà prova luminosa. [ ... ] Tutto ciò, questo patrimonio di analisi e riflessioni pare a me che non 

posa restare senza conseguenze ordinamento/i, legislative. I pioneristici corsi seminario/i di lingue dei 

segni devono diventare insegnamentì ordinari nelle nostre università. 

E alla LIS va riconosciuto il ruolo di langue moins repandue, lessed used language, nell'Unione 

Europea e in Italia, come del resto già avviene in aie uni paesi. Della opportunità e validità di portare 

apprendimento e uso del segnare nelle nostre scuole pera/unni sordi, e per udenti, testimoniano già 

molte esperienze positive nelle nostre scuole di vario livello. 

Qualche tempo fa un valente collega lamentava (almeno così pareva} che in Italia fossero censiti 

ben 36 idiomi diversi (italiano, dialetti, lingue di minoranza}. Si potrebbe obiettare che trascurava le 

decine e decine di lingue diverse importate dagli immigrati. Ma, anche a limitarsi alle lingue 

insediate da gran tempo, bisogna che si rassegni e alle 36 aggiunga, trentasettesima, la lingua dei 

segni italiana. (Prefazione a "Le lingue dei segni. Storia e semiotica"). 

De Mauro ci lascia una enorme letteratura e la passione e curiosità con cui si avvicinava 

non solo al mondo della Lingua e delle Lingue, della sua struttura e regole, ma anche al 

mondo dei "parlanti" e "segnanti", a chi quelle lingue le utilizza, le modifica, le vive nel 

mondo. 

L'Ente Nazionale Sordi e tutte le persone sorde lo hanno salutato con enorme affetto e 

riconoscenza. 

Mobilità e autonomia 

Sono proseguiti gli interpelli e gli incontri presso le sedi istituzionali al fine di risolvere !e criticità 

legate al mancato rinnovo decennale. in alcuni contesti territoriali, della patente dì guida, 

r~-1,1\ 
/ ::/ l 
V \ 

) 
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In merito alla patente nautica sono proseguiti gli incontri presso le sedi Istituzionali e gli 

approfondimenti del tema, avendo l'ENS provveduto anche ad effettuare un 

····--·-·-------Lnon.itoraggi.o-suHoJegìsJo,z,looe._vig.eoteJo .. oJtre . .nozj.oo.i,J.aceo.dosLpDrì.e.,.d.ilig.ente ... e_attiY.a ............. . . . 
nel presentare proposte percorribili dalla PA nel rispetto delle norme di sicurezza. 

In particolare delegazioni ENS hanno partecipato a incontri presso l'Ufficio Legislativo del 

Ministero dei Trasporti e Infrastrutture per discutere dello "Schema di decreto legislativo 

recante revisione ed integrazione del d.lgs 171 /2005 recante codice della nautica da 

diporto". 

Durante la riunione l'ENS ha espresso soddisfazione per l'inserimento e la creazione della 

patente nautico "D" che dovrebbe allargare la platea dei fruitori del mare anche alle 

categorie svantaggiate. Sì è però chiesto di precisare meglio i contorni di questo patente 

specificando sin dal decreto c he è una patente speciale riservata ai disabili e ai disabili /;:;_ 

sensoriali. / 1 ) 

In tema di trasporto ferroviario il 16 marzo l'ENS ha partecipato a lla conferenza di 

presentazione delle nuove Sole Blu, un progetto che lo dirigenza nozionale dell'Ente segue 

con particolare attenzione: "Si tratta di un passo importante" - ha affermato il Presidente 

Nazionale Giuseppe Petrucci in una nota diffusa - "che va nella direzione delineata dalla 

Convenzione ONU sui diritti delle persone con disabilità, ovvero la fruibilità dei trasporti e 

della rimozione delle barriere, fisiche e della comunicazione". Il progetto è seguito nello 

specifico doli' Area Multimedia ENS, presente alla conferenza di presentazione il 

responsabile Consigliere Direttivo Giuseppe Corsini, che ha evidenziato l' impegno delle 

Ferrovie dello Stato su un tema così importante e che va incontro alle esigenze di tutte le\!. 

persone con disabilità. ••••••• ' i~ 

b 
·;a~ 
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L'ENS In particolare ha avviato un dialogo con RFI per aumentare progressivamente le 

competenze del personale addetto all'assistenza sulle specifiche esigenze delle persone 

sorde, partecipando in seno alla FAND a programmi formativi per dirigenti e addetti RFI, 

presentando inoltre specifiche proposte per facilitare l'accesso alla comunicazione e 

all'informazione da parte delle persone sorde nelle stazioni ferroviarie d'Italia. 

Nella giornata è stata inaugurata la Sala Blu a Roma Termini, completamente rinnovata e 

che darà assistenza ai viaggiatori con disabilità o a ridotta mobilità (anche temporanea), 

così come agli anziani e alle donne in gravidanza che viaggiano in treno. I nuovi locali si 

sviluppano su circa 100 metri quadrati di superficie e sono caratterizzati dai colori blu, 

arancione e grigio. 

Nel nuovo spazio di assistenza i viaggiatori troveranno, oltre a un ampio desk con tre 

postazioni per gli operatori, un touch screen e un monitor per conoscere tutti i servizi di 

assistenza a disposizione, due monitor per gli orari di arrivo e partenza dei treni e un 

confortevole punto di attesa per l'accoglienza . 

RFI ha evidenziato come negli anni, il numero degli interventi nel Lazio è più che 

raddoppiato, passando dai 22.500 del 2011 ai 48.200 del 2016, in linea con il trend nazionale 

che ha registrato un salto dalle circa 150mila richieste del 2011 alle oltre 300mila nel 2016. 

La massima concentrazione di richieste (oltre 1'80%) si registra a Roma Termini dove nel 2016 

ano stati eseguiti oltre 39.000 interventi di assistenza. 

L' ENS proseguirà ora il dialogo con RFI al fine di ampliare i momenti formativi del personale 

addetto nelle stazioni e integrare i servizi per una sempre maggiore accessibilità 

all'informazione e alla comunicazione. 

In riferimento all'accessibilità aeroportuale l'ENS ha partecipato all'incontro rivolto alle 

Associazioni con Aeroporti di Roma il 31 gennaio, nel quale si è discusso delle attività 

realizzate da ADR Assistance nel corso dell'anno precedente e si sono delineati gli obiettivi 

di miglioramento per il 2017. 

I 
CA 

e/ 
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/~ R Aeroporti 
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Accesso a ll'informazione 

Nel corso del 2017 l'ENS ha proseguito le interpellanze per l'accessibilità dei servizi televisivi, 

segnalando criticità e avanzando proposte presso la RAI, la Presidenza del Consiglio dei 

Ministri, la Commissione di vig ilanza RAI e l'Autorità per la Garanzia nelle Comunicazioni. 

Il 17 novembre si è svolta l'audizione della delegazione ENS guidata dal Presidente 

Nazionale Giuseppe Petrucci, presso la Commissione per l'indirizzo generale e la vigilanza ~ 
dei servizi radiotelevisivi. In occasione della ripresa, dopo numerosi mesi di sospensione, dei \ 

lavori di redazione dello schema di Contratto di Servizio tra RAI e Ministero dello Sviluppo~_,·· · 

Economico, approdato presso la Commissione parlamentare c he ne valuta il contenuto, 

l'ENS ha presentato le proprie osservazioni e numerose proposte di modifica . , 

Dopo le richieste e proposte inviate già in occasione dello schema di contratto 2013-2015, 

che non ha avuto più un seguito, abbiamo valutato il nuovo testo e presentato richieste di 

modific a sia in relazione all 'art. 9. c he tratta specificamente d i accessibilità ~ 
programmazione TV da parte delle persone c on disabilità, c he sulle altre parti del Contr~ 

che necessitano di intervento. 

Molte le criticità emerse, tra cui la previsione dell'80% dei programmi oggetto di 

sottotitolazione e solo per le reti generaliste - mancano quindi tutti gli a ltri canali RAI; una 

sola edizione di Tg in LIS al giorno; a ll 'incertezza d i alcuni riferimenti come il potenziamento 
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indicazioni e senza garanzia che vengano effettuati tali miglioramenti; all'assenza di 

obblighi nel rendere accessibili comunicazioni istituzionali, allerte su specifiche emergenze, 

campagne informative e di sensibilizzazione su tematiche di interesse ed attualità; 

all'assenza di previsione di accessibilità dei programmi anche su piattaforme online (RAI 

Play e altri siti); assenza di obblighi specifici su monitoraggio e sanzioni in caso di 

inadempienze. 

L' ENS ha presentato e argomentato le proprie proposte al fine di pervenire a un testo che 

sia realmente rispondente alle esigenze delle persone sorde e proseguirà tale azione con 

tutti i mezzi a disposizione. 

L'accessibilità al contenuti della TV di Stato non appare ancora rispondere alle esigenze 

reali delle persone sorde, soprattutto se si inserisce l'Italia in uno scenario europeo: basti 

pensare alle linee guida della Gran Bretagna che da anni garantiscono l'accessibilità 

totale della programmazione televisiva di Stato, sia per quantità che per qualità 

insufficiente della programmazione accessibile in lingua dei segni e/o sottotitoli. 

L' ENS nello specifico ha richiesto negli ultimi mesi: 

• Più elevati standard di qualità nel servizio di sottotitolazione e progressiva estensione 

del servizio, comprendendo sia le reti generaliste che gli altri canali RAI. 

Ampliamento progressivo dei programmi tradotti in Lingua dei Segni. 

• Traduzione in Lingua dei Segni di edizioni integrali del telegiornale, oltre alle edizioni 

brevi già presenti. 

• 

Che i TG regionali lascino la fase della "sperimentazione", presente sin dal contratto 

del triennio precedente, ed entrino a sistema nella programmazione regionale. 

che la programmazione accessibile comprenda anche programmi rivolti ai minori, 

con specifici programmi accessibili in lingua dei segni ai bambini sordi. 

• che vengano inseriti nella programmazione rubriche, approfondimenti, spazi 

dedicati alla sordità e/o comunque gestiti dalle persone sorde stesse. 

• che venga meglio definita la concreta collaborazione delle Associazioni nell'ambito 

del sistema di monitoraggio che hail compito di controllare quantità e qualità della 

programmazione accessibile. ,,-.-r ;ì _ ) 1 \ 
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• Avvio dell'iter legislativo per il progressivo inserimento della sottotitolazione e 

traduzione in LIS anche per gli operatori privati a partire da quelli nazionali. 

....... Al fine.di. corìfrastàre la sistematica assenza di risposte l'ÉNs.·nel mese di setfembreha 

indetto una mobilitazione generale sollecitando la diffusione di una petizione a tutti i 

cittadini sordi per segnalare i disservizi non solo della RAI ma di tutto il comparto televisivo 

in Italia, che è stata inviata ad AGCOM, alla RAI, alla Commissione di Vigilanza RAI, al 

Governo e in ambito internazionale all'European Disability Forum. 
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L'anno si è concluso con almeno una buona nollOa sul tema delle lingue del segni, Infatti Il~ 

19 dicembre l'Assemblea Generale delle Nazioni Unite ha dichiarato il 23 settembre 

Giornata internazionale delle lingue dei segni. La risoluzione (A/ C.3 / 72 / L.36 / Rev. l l-r:--;, 
La risoluzione è stata proposta, o sponsorizzata, attraverso la Missione permanent~ 

Antigua e Barbuda alle Nazioni Unite, in seguito a una richiesta originale della World 

Federation of the Deaf. La WFD ha lavorato con i suoi Paesi membri per ottenere il sostegno 

delle rispettive missioni permanenti presso le Nazioni Unite, che hanno il potere, 

nell'Assemblea generale delle Nazioni Unite, di votare per l'adozione della risoluzione come 

co-sponsor. La risoluzione è stata atrocinata da 97 Stati membri delle Nazioni Unite e 
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La scelta del 23 settembre commemora la data in cui la WFD è stata istituita nel 1951. 

Questa giornata segna la nascita di un'organizzazione di advocacy, che ha come uno dei 

suoi obiettivi principali, la conservazione delle lingue dei segni e della cultura dei sordi come 

prerequisiti per la realizzazione dei loro diritti umani. 

Il primo giorno internazionale delle lingue dei segni sarà celebrato il 23 settembre 2018 

come parte della Settimana internazionale del Sordo. 

AuJ-orità per ie Garanzie nelle Comunicazioni (AGCOM) 

m 

A dieci anni dalla pubblicazione della Delibera AGCOM n. 514/07/CONS "Disposizioni in 

materia di condizioni economiche agevolate, riservate a particolari categorie di clientela, 

per i servizi telefonici accessibili al pubblico" e dopo numerose interpellanze dell'ENS per 

tutto il 20161' Autorità ha pubblicato infine la delibera n. 46/17 /CONS avente come oggetto 

"MISURE SPECIFICHE E DISPOSIZIONI IN MATERIA DI CONDIZIONI ECONOMICHE AGEVOLATE, 

RISERVATE A PARTICOLARI CATEGORIE DI CLIENTELA, PER I SERVIZI DI COMUNICAZIONE 

ELETTRONICA DA POSTAZIONE FISSA E MOBILE", che va a sostituirsi alle delibere n. 

514/07/CONS e n. 202/08/CONS, che regolamentavano la materia dal lontano 2007. 

Un aggiornamento importante, tenuto conto dei tempi rapidissimi con cui si evolvono le 

'\J-tecnologie dell'informazione e della comunicazione. 

L'ENS ha provveduto a dare compiuta informazione ai cittadini sordi delle nuove 

procedure, che entreranno in vigore entro 120 giorni dalla pubblicazione dell'atto 

normativo. 

Vediamo la delibera in base agli articoli che riguardano le persone sorde: 

L'art. 3 regolamenta l'esenzione del canone telefonico per gli abbonati residenziali sordi 

e/o per i nuclei familiari in cui sia presente una persona sorda. Alla domanda dovrà essere 

allegata esclusivamente la certificazione medica comprovante la sordità, nonché, per il 

caso in cui la domanda sia presentata da un abbonato convivente con la persona sorda, 

la certificazione relativa alla composizione del nucleo familiare. 

L'art. 4 riguarda, per le persone sorde (o nuclei familiari in cui è presente una persona sorda) 

una riduzione del 50% del canone mensile per tutte le offerte flat e semiflat voce e dati e 

~ offerte di sola navigazione ad i ternet o)a fruizione di almeno 180 (centottanta) ore 

c,~,hm, ;}:i~oo, om ,.~J~h,s \~ 42 r~)I~( ) L)t, .• ~\1·\ {~-.<'/. ---,<:~?· [ /1 
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mensili gratuite di navigazione internet per tutte le proprie offerte di accesso ad internet a 

consumo. 

···earf 5 'rìguàrdala telefonici iiù5b1lé: pèrquahfo 'r1guardd le persomr·sorae·re 'at1ende 

predisporranno un'offerta che comprenda un volume di traffico dati di almeno 20 Giga 

byte, da consumarsi entro il periodo di riferimento dell'offerta, e l'invio di almeno 50 

(cinquanta) SMS gratuiti al giorno. 

Restano quindi i 50 SMS che vengono integrati dal traffico dati. Inoltre il prezzo di ciascun 

altro servizio presente nell'offerta non dovrà superare il miglior prezzo effettuato 

dall'azienda. 

Gli operatori virtuali dovranno invece garantire uno sconto del 50% sull'offerta dati 

caratterizzata dal massimo plafond di Giga byte disponibile, oltre ai consueti SO SMS 

giornalieri. to 
La delibera ha recepito inoltre le richieste dell'ENS in merito a una maggiore accessibilit/e 

reperibilità delle informazioni per gli utenti sordi sui siti web delle compagnie telefoniche. 

L'ENS ha avviato il monitoraggio dell'attuazione della Delibera intervenendo presso 

AGCOM nel caso di segnalazioni da utenti per il continuo miglioramento dell'accessibilità 

dell'informazione e della comunicazione. ~ 
La società Fastweb S.p.A. ha presentato ricorso presso il Tribunale T AR del Lazio contro 

l'AGCOM per l'annullamento, previa sospensione, della delibera in questione, atto difi A 
annullamento notificato all'ENS. Il Consiglio Direttivo nella seduta di di maggio ha\V '--/ 

determinato la necessità di costituirsi in giudizio per opporsi all'atto di citazione e tutelare i 

più ampi interessi e diritti dell' ENS e dei cittadini sordi. Il TAR non ha ravvisato ragioni 

cautelari di particolare urgenza rinviando l'udienza al 10 gennaio u.s. pertanto la Società 

ha dovuto dare adempimento olla delibera, si attende ora il deposito della sentenza. 

L' 11 luglio inoltre si è tenuta la relazione annuale dell' AGCOM presso la Camera dei 

Deputati, presente per l'ENS nazionale il Segretario Generale Avv. Costanzo Del Vecchio. 

L'Autorità ha ripercorso i diversi temi affrontati nel corso dell'anno, evidenziando come 

particolare attenzione sia stata posta alla "necessità di garanti1·e la fornitura del servizio 

universale e l'accessibilità ~lfrvizi agli utenti disabili". 

-1:'1./\ f~-:c cy ':I. 1/r·~:/-:/;7 
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Nello specifico si è fatto riferimento alla delibera n. 46/17 /CONS, già illustrata in altri articoli, 

che ha "radicalmente rivisto il sistema delle agevolazioni, con l'obiettivo di assicurare agli 

utenti sordi e ciechi un accesso ai servizi di comunicazione elettronica offerti dalle diverse 

imprese equivalente a quello della maggior parte degli utenti finali. Le nuove condizioni 

economiche agevolate favoriscono la fruizione dei servizi di accesso a Internet a banda 

larga, sia per la telefonia fissa che per quella mobile". 

Altro tema evidenziato è quello relativo all'accessibilità dei servizio radiotelevisivi. A tal 

proposito ricordiamo che con Dpcm del 28 aprile 2017 è stato approvato l'Affidamento in 

concessione del servizio pubblico radiofonico, televisivo e multimediale ed approvazione 

dell'annesso schema di convenzione" alla RAI. 

La concessione prevede numerose novità, tra cui azioni a tutela dei minori, delle categorie 

deboli, spazi per le Associazioni e soprattutto "l'adozione di idonee misure di tutela delle 

persone portatrici di disabilìtà sensoriali in attuazione dell'art. 32, comma 6, del TUSMAR e 

dell'art. 30, comma 1, lettera b), della Convenzione ONU sui diritti delle persone con 

disabilità del 13 dicembre 2006, ratificata con legge 3 marzo 2009, n. 18". 

Per quanto riguarda la regolamentazione delle misure per l'accessibilità, quali 

sottotitolazione e programmazione in lingua dei segni ad esempio, questa sarà oggetto di 

specifico Contratto di Servizio, che avrà durata di 5 anni, per cui è stata già assicurata 

possibilità di audizione per l'ENS da parte della Commissione Vigilanza RAI. 

a concessione prevede comunque già obblighi per la società concessionaria, ovvero la 

Al, "sviluppare sistemi atti a favorire la fruizione di programmi radiotelevisivi da parte di 

ersone con deficit sensoriali, ai sensi dell'art. 25, comma 2, della legge 5 febbraio 1992, n. 

104". 
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Promozione e visibilità 

Giornata Mondiale del Sordo 2017 e 85° di Fondazione ENS 

L'Ente Nazionale Sordi, rispettivamente il 29 e 30 settembre 2017, ha celebrato a Padova 

1'85° Anniversario della sua Fondazione e la Giornata Mondiale del Sordo 2017. 

Entrambi gli eventi rientravano nel più vasto programma della Settimana Internazionale del 

Sordo. Il tema centrale della Settimana è stato ben sintetizzato dalla frase simbolo della 

manifestazione "Piena inclusione con la lingua dei segni". 

Durante la settimana sono state trattate tramite i vari canali numerose questioni; 

dall'accessibilità ai servizi pubblici all'educazione bilingue, dal diritto di acquisire una lingua 

alla nascita all'esigenza di avere pari opportunità di lavoro. 

85° Anniversario di fondazione dell'Ente Nazionale Sordi 

Il 29 settembre 2017 si è tenuto il convegno organizzato dall'Ente Nazionale Sordi per 

celebrare 1'85° anniversario delle sua fondazione. Il convegno, tenutosi al Centro Culturale 

Altinate San Gaetano di Padova, è stato intitolato "ENS; Una Storia, tonte storie". Abbiamo 

scelto questo nome perché il nostro obiettivo era esplorare l'identità e la cultura delle . 

persone sorde che formano insieme, attraverso le loro storie di vita ed esperienze, la grande ~ 

famiglia dell'ENS. Volevamo addentrarci in tutti i volti della sordità, approfondendo 

argomenti quali ricerca, prevenzione e salute e ripercorrendo l'evoluzione ed i 

cambiamenti avvenuti nel corso degli 85 anni, che hanno legato indissolubilmente la 

comunità sorda. Crediamo di esserci riusciti, tutti insieme. chi sul palco, chi in platea. In tanti ~ 
sono intervenuti e ognuno ha dato il proprio contribuito per rendere la mattinata davvero. A. :-\, , , 

speciale. <L/ 
I lavori son o stati aperti dal Consigliere Direttivo ENS Camillo Gallucclo e dal Presidente ENS . · 

Giuseppe Petrucci, che hanno salutato i presenti e fatto una panoramica su tutte le 

difficoltà che vivono ancora le persone sorde e su come lavora l'Ente per raggiungere il 

suo obiettivo primario: migliorare la qualità della vita delle persone sorde. Ha preso poi la 

parola il Segretario Generale ENS Avv. Costanzo Del Vecchio, che ha ringraziato i presenti, 

introdotto lo giornata e coordinato la primo porte del convengo dedicata agli interventi e / 

ai saluti delle Autorità. In ordine sono intevenuti Francesca Benciolini, Assessore del Comun{<{ 

di Padova, Manuela Lanzarini, Assessore delle Politiche Sociali della Regione Veneto, 1L~ 

Senatore Francesco Russe e Luigi Peris inetto, rappresentante del Ccreccm della Reg~e ~ 
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Veneto. Sono arrivati quindi i saluti internazionali. In ordine hanno preso parola, chi in video 

chi sul palco, il Vice Presidente dell'EUD Gergely Tapolczai, l'Europarlamentare Adam Kosa 

e il Presidente della WFD Colin Allen. Sono poi intervenuti il Presidente della Federazione 

Sport Sordi Italia Guido Zanecchia, Humberto lnsolera, primo membro sordo dell'European 

Disability Forum, e Katia Bugè, Presidente del Comitato Giovani Sordi Italiani. 

Nella seconda parte del convegno, coordinata dal Cav. Galluccio e dal Dott. Amir 

Zuccalà dell'Ufficio Studi e Progetti dell'ENS, sono stati protagonisti i tanti giovani sordi che 

sono riusciti ad affermarsi nel loro campo. Questa parte del convengo, intitolata "storie di 

empowerment", ha mostrato ai presenti come la sordità da lìmite, con forza di volontà, 

passione e lavoro, può trasformarsi in opportunità. 

Giornata Mondiale del Sordo 2017 

1130 settembre oltre 6.000 sordi oltre alla partecipazione di numerose persone udenti hanno 

invaso le strade di Padova per La Giornata Mondiale del Sordo 2017. La realizzazione di 

questo evento ha comportato un notevole sforzo organizzativo in termini di tempo e di 

logistica, un'intensa collaborazione della sede centrale dell'ENS e delle sezioni di tutta Italia 

- in particolare la sezione di Padova e il consiglio regionale del Veneto - e un importante 

lavoro di comunicazione. 

La manifestazione, grazie a questo lavoro di squadra, è stata un vero successo, come 

dimostrano i numerosi articoli che sono usciti nei giorni seguenti. 

A partire da mezzogiorno ci siamo ritrovati a Piazza Eremitani e alle due, puntuali sulla 

tabella di marcia, è iniziato il lungo corteo, che si è dislocato per le strade più importanti di 

Padova. Avevamo tutti la maglietta bianca e il palloncino blu della GMS20l 7, per renderci 

ancora più visibili e per sentirci ancora più vicini e uniti. Per più di due ore abbiamo marciato 

insieme, abbiamo colorato tutta la a città e attirato l'attenzione dei turisti e dei cittadini di 

Padova; alcuni di loro si sono uniti addirittura alla marcia e informati sulle nostre 

problematiche. 

Finito il corteo siamo arrivati a Piazza Duomo, la piazza principale della città, dove era stato 

allestito un palco per· l'occasione. Sul palco si sono alternati rappresentanti delle Istituzioni, 

membri del Consiglio Direttivo, il Presidente Giuseppe Petrucci, il Segretario Costanzo Del 




